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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА ДНЯ:

планирует потратить 
правительство региона 
на приобретение 
50 прикроватных тумбочек 
для Кировской областной 
клинической больницы.

1 МЛН. 142 ТЫС.  РУБ.

По данным Федеральной антимонопольной службы России, 65% в каждом литре бензина составля-
ют налоги. По информации Росстата, средняя цена бензина в конце 2017 года равнялась 38,8 рубля 
за литр. Таким образом, один литр автомобильного топлива без учета налогов стоит около 13 рублей. 

Рождаемость 
снизилась до 
минимума

С января по декабрь 2017 года рождаемость в России снизилась на 10,9% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2016 года, сообщает Росстат. Всего в стране родилось 1,689 миллиона человек. Этот 
показатель стал минимальным за последние 10 лет. Меньшее число новорожденных последний раз 
было зафиксировано лишь в 2007 году. Тогда родилось 1,61 миллиона детей. 

Сколько на самом 
деле стоит 
бензин?

Лунный посевной календарь 
для садоводов. 
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Почему в России ежегодно 
уничтожаются тонны еды? 
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8 лет для губернатора. 
Суд признал Белых виновным. 

В лидерах по росту 
тарифов ЖКХ

Кировская область вошла в пятерку лидеров по росту с 1 июля 2018 года тарифов на жилищно-ком-
мунальные услуги. Такие данные приводит издание «Аргументы и факты». Больше всего тарифы 
увеличатся в Якутии и Санкт-Петербурге – на 6%, в Башкортостане и Кемеровской области – на 
5,9%. В нашем регионе в среднем тарифы вырастут на 5,5%. Но отметим, что 5,5% – это усреднен-
ная цифра. В области тарифы вырастут на 4%, а в Кирове – на 7,39%. По этому показателю Киров 
может стать абсолютным победителем рейтинга роста тарифов ЖКХ. 

В начале февраля Госдума приняла в 
первом чтении законопроект, разреша-
ющий населению сбор сухих и повален-
ных деревьев, веток для собственных 
нужд без оформления документов. От-
мечается, что норма распространится 
только на деревья, поваленные есте-
ственным способом. 

По мнению соавтора документа, де-
путата Госдумы от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Вадима Белоусова, принятие 
закона повлечет за собой не только прак-
тическую, но и экономическую выгоду. 

– Сейчас по закону правила для сбо-
ра «мертвой» древесины такие же, как и 
при заготовке обычной: нужно получить 
согласие со стороны собственника или 
арендатора лесного участка, собрать не-

обходимые документы, срок сбора и рас-
смотрения которых может достигать 120 
дней. А если вы будете собирать пова-
ленный лес без этих документов, то вам 
грозит крупный штраф или до двух лет 
лишения свободы. С точки зрения здра-
вого смысла это абсурд: сажать в тюрьму 
за сбор поваленного и сухого леса, кото-
рый несет только негативное влияние 
– это и повышенная пожаро- опасность 
в летний период, и загнивание деревьев 
в осенне-зимние месяцы, и помехи для 
появления новой поросли. Кроме того, в 
условиях низкой газификации сельских 
территорий в регионах свободный сбор 
валежника – хорошее подспорье семей-
ному бюджету за счет экономии на дро-
вах, – считает Белоусов. 

Как отмечают авторы законопро-
екта, он разработан на основе мно-
гочисленных жалоб из регионов. 
Отменить запрет и разрешить насе-
лению собирать поваленные дере-
вья регионы просят уже много лет. 
Однако инициатива «пролежала» в 
Госдуме без движения почти год. В 
конце января профильный комитет 
все же дал положительное заключе-
ние на законопроект. 

Отметим, ожидается, что законо-
проект Госдумой во втором и третьем 
чтениях будет принят уже в весеннюю 
сессию. В случае одобрения при сборе 
сухостоя можно будет не опасаться ад-
министративной или уголовной ответ-
ственности.



Из чего состоит продовольственная корзина 
в Кировской области
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Почти 14 тысяч рублей 
компенсации на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг 
удалось вернуть кировчанке 
Людмиле М. после обращения к 
депутату Государственной думы 
Вадиму Белоусову (СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ). До 
этого женщина почти год оби-
вала пороги управляющей ор-
ганизации, расчетно-информа-
ционного центра и управления 
соцзащиты в надежде выяс-
нить, как и почему у нее, всегда 
вовремя оплачивающей кви-
танции за ЖКУ, образовалась 
задолженность. 

– Проблема была в том, что 
из-за этой якобы задолженно-
сти и я, и все жильцы нашего 
дома, которым положены ком-
пенсации, перестали их полу-
чать, – рассказывает Людмила 
Николаевна. 

Об истории, которая длится 
с июня 2014 года, мы писали в 
ноябре. Именно тогда Людми-

ла М. обратилась к депутату 
Белоусову. 

– С июня 2014 года обслу-
живание нашего дома от ООО 
«Управляющая компаниея Ок-
тябрьского района города Ки-
рова» перешло к  ООО «ЖКО 1 
Мая». Но даже после расторже-
ния договора УК Октябрьского 
района несколько месяцев при-
сылала квитанции на оплату 
жилищно-коммунальных ус-
луг, а потом к ним добавилось 
еще и требование оплатить яко-
бы возникшую задолженность, 
– продолжает Людмила М.

Разбираться в ситуации, 
кроме жильцов, которые уже 
по неизвестным причинам не-
сколько месяцев не получали 
компенсации за «коммуналку», 
не хотел никто. Не встали на их 
сторону даже в районной про-
куратуре, порекомендовав про-
сто оплатить несуществующую 
задолженность и тем самым 
вернуть компенсацию. 

– Мы уже отчаялись и после 
очередной неудачи обратились 
к Вадиму Белоусову, чтобы он 
взял этот вопрос на контроль 
и помог нам найти справедли-
вость.

По словам Белоусова, после 
детального анализа ситуации 
оказалось, что ее решение ле-
жит буквально на поверхности.

– Налицо был факт нару-
шения прав граждан, поэтому 
я направил запрос в вышесто-
ящую областную прокуратуру, 
с тем чтобы отменить предпи-
сание районной прокуратуры и 

восстановить льготы. А причи-
на оказалась в следующем: УК 
Октябрьского района провела 
по итогам 2013 года коррек-
тировку платы за отопление. 
Жильцы ее соответственно 
оплатили, что было подтверж-
дено платежными документа-
ми. А потом, спустя полгода, 
УК вздумалось еще один раз 
провести корректировку за тот 
же, 2013 год. Хотя по закону 
она не может проводиться чаще 
одного раза в год. А поскольку 
жильцы уже перешли в новую 
управляющую компанию – 

Чтобы вернуть льготы, кировчане несколько 
месяцев доказывали отсутствие долгов по ЖКХ 

Добиться этого удалось после вмешательства 
депутата Государственной думы Вадима 
Белоусова

ООО «ЖКО 1 Мая», образова-
лась эта якобы задолженность, 
– прокомментировал ситуацию 
Вадим Белоусов.

Кроме этого он отметил: 
по результатам проверки обл-
прокуратуры выяснилось, что 
УК Октябрьского района на 
протяжении нескольких лет 
продолжала необоснованно на-
правлять реестр должников в 
управление соцзащиты. 

– По закону делать это ком-
пания, давно не управляющая 
домом, не может. А значит, 
управление соцзащиты в своих 
расчетах не может опираться 
на представленные ею реестры 
должников при начислении 
компенсаций, но тем не менее 
делало это, – отметил Белоу-
сов. 

В результате проверки об-
ластной прокуратурой было 
отменено решение районной 
прокуратуры и предписано вос-
становить жильцов в правах. 

Уже в январе 2018 года жиль-
цы дома получили компенса-
цию на оплату услуг ЖКХ за 
все месяцы, что они числились 
в «должниках».

Не хватило голосов
15 февраля на очередном заседании 

Законодательного Собрания депута-
ты большинством голосов приняли 
решение оставить размер и состав 
потребительской корзины на уровне 
2013 года. За такое решение прого-
лосовал 31 из 44 присутствовавших 
депутатов. Против были оппозицион-
ные фракции (11 голосов), но их голо-
сов для отклонения законопроекта не 
хватило. 

– Мы предложили коллегам по 
Заксобранию не торопиться с при-
нятием данного закона. Основная 
причина – нарушение федерального 
законодательства. По закону состав 
и размер потребительской корзины 
должен пересматриваться каждые 
пять лет. Последний раз в регионе это 
происходило в 2013 году, то есть пе-
ресмотреть потребительскую корзину 
должны были в 2018-м. Вместо этого 
было принято решение оставить ее в 
неизменном виде до конца 2020 года, 
– отметил руководитель фракции 
«Справедливая Россия» в ОЗС Федор 
Сураев. 

На что это влияет?
Потребительская корзина – необхо-

димый для сохранения здоровья чело-
века и обеспечения его жизнедеятель-
ности минимальный объем продуктов 
питания, а также непродовольствен-
ных товаров и услуг. Иными словами, 
это минимальный набор продуктов, 
определяемый государством, для того 
чтобы человек мог выжить. В него вхо-
дят хлеб, макароны, крупы, картофель, 

В ОЗС оставили размер потребительской 
корзины на уровне 2013 года

яйца, растительное масло, мясо и рыба, 
молочные продукты, сахар, соль, чай, 
специи. 

И все бы ничего, вот только от раз-
мера потребительской корзины напря-
мую зависит величина прожиточного 
минимума. По сути, эти два показателя 
равны. А как мы знаем, от размера про-
житочного минимума зависит многое: 
пенсии, зарплаты, пособия, льготы и 
компенсации. И даже возникновение 
самого права на льготы и субсидии на-
ходится в прямой взаимосвязи с про-
житочным минимумом. 

– Если мы возьмем региональ-
ные льготы на проезд в обществен-
ном транспорте, то, как вы помните, 
они полагаются только тем, чей доход 
ниже 1,5 прожиточного минимума, или 
15238,5 рубля. Введенные с 1 января 
2018 года меры поддержки семей, вы-
платы на первого ребенка тоже распро-
страняются на семьи, в которых сред-
недушевой доход ниже этой суммы, 
– продолжает Сураев. 

По словам Федора Васильевича, пе-
ресмотр состава потребительской кор-
зины повлек бы за собой повышение ее 
стоимости, а равно и размера прожи-
точного минимума. 

– В этом случае мы четко понима-
ем, что выросло бы число получателей 
льгот, впоследствии увеличился бы и 
минимальный размер оплаты труда, 

который с прошлого года 
привязан к уровню прожи-
точного минимума. В пер-
спективе это повлекло бы за 
собой рост покупательной 
способности населения, и в 
целом законопроект послу-
жил бы повышению соци-
ального настроения, – уве-
рен Федор Сураев. 

Здоровье важнее
Согласны с коллегами из региона 

и депутаты-справедливороссы в Го-
сударственной думе. Они предлагают 
пересмотреть состав потребительской 
корзины в соответствии с требования-
ми Минздрава. 

– Сегодняшний состав корзины не 
вполне соответствует нормам здоро-
вого питания. Федеральный закон «О 
потребительской корзине» устанавли-
вает, что на одного гражданина в год 
должно приходиться 126,5 килограмма 
хлебных продуктов, 100,4 килограмма 
картофеля, 60 килограммов фруктов 
и 58,6 килограмма мясопродуктов. В 
то время как Минздрав, ссылаясь на 
современные требования здорового 
питания, утвердил в 2016 году опти-
мальный набор продуктов, согласно 
которому взрослый человек должен 
употреблять 96 килограммов хлебобу-

лочных изделий (на 30,5 килограмма 
меньше установленного потребитель-
ской корзиной объема), 90 килограм-
мов картофеля (на 10,4 килограмма 
меньше), 100 килограммов фруктов 
(на 40 килограммов больше) и 73 ки-
лограмма мясопродуктов (на 14,4 ки-
лограмма больше), – комментирует 
инициативу депутат Госдумы Вадим 
Белоусов. 

По словам Белоусова, такой перекос 
произошел, вероятно, из-за невысокой 
по сравнению с другими продуктами 
стоимости хлеба и картофеля. И появ-
ление в корзине большего количества 
рыбы и фруктов «утяжелило» бы ее. 

Отметим, что о необходимости 
скорректировать перечень продуктов 
продовольственной корзины заявил 
и Минтруд России. Уже в 2018 году в 
министерстве планируют создать ра-
бочую группу для проработки этого 
вопроса. 

Депутатов не смутило, что за это время рост 
цен на товары и услуги составил почти 40%

Непродовольственные товары (26%)

Услуги (26%)

Продукты питания (48%)
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Голод не тётка
В январе этого года в Ин-

тернете появилось видео из 
города Бийска Алтайского 
края, на котором снято, как 
из продуктового магазина вы-
возят к мусорным бакам про-
сроченные продукты, где их 
уже поджидает довольно вну-
шительная очередь из пенси-
онеров. Некоторые продукты 
они успевают выуживать из 
продуктовой тележки еще до 
того, как те полетят в мусор-
ный контейнер. Сыры, колба-
сы, фрукты, хлеб – это и мно-
гое другое пенсионеры спешно 
складывают в принесенные с 
собой сумки и пакеты. 

Бийск оказался не един-
ственным городом, где проис-
ходит подобное. Схожие видео 
пришли из Смоленска, Серпу-
хова и Шатуры Московской 
области, Екатеринбурга. 

И пока пенсионеры в россий-
ских городах дожидаются своей 
очереди к мусорному контей-
неру с просроченными продук-
тами, в стране тоннами унич-
тожают довольно качественное 
продовольствие. Так, за два с 
лишним года в России уничто-
жено почти 20 тысяч тонн про-
дукции, подпавшей под продо-
вольственное эмбарго.

До тюрьмы доведут
Отношения с Западом ос-

ложнились в 2014 году из-за 
ситуации на Украине и вхожде-
ния Крыма в состав России. В 
результате Евросоюз утвердил 
ряд ограничительных эконо-
мических и политических мер, 
касающихся нашей страны. В 
ответ Россия с 7 августа 2014 
года ограничила ввоз продо-
вольственных товаров из стран, 
которые ввели против нее санк-
ции. В список попали говядина, 
свинина, птица, морепродукты, 
сыры и молочная продукция, 
овощи, фрукты, орехи из США, 
стран Евросоюза, Канады, Ав-
стралии и Норвегии. 

Позднее из этого списка 
были исключены товары, ко-
торые по той или иной причи-
не России трудно заместить: 
мальки лосося и форели, био-
логически активные добавки, 
витаминно-минеральные ком-
плексы и т.д. Еще через год из 
списка продуктового эмбар-
го Россия исключила мясо и 
овощи, предназначенные для 
производства детского пита-
ния. Если список запрещен-
ной продукции сократился, то 
количество стран, подпавших 
под эмбарго, напротив, увели-
чилось. К ним добавились Ал-
бания, Черногория, Исландия, 
Лихтенштейн и Украина. 

При этом запрещенная про-
дукция все равно попадала в 

Россию, поэтому 29 июля 2015 
года президент подписал указ 
об утилизации подпадающих 
под эмбарго продуктов. Бук-
вально через несколько дней 
был опубликован еще один 
документ, регламентирующий 
порядок уничтожения такой 
сельхозпродукции. И если до 
подписания этих документов 
уничтожению подлежала толь-
ко потенциально вредная и 
опасная для употребления про-
дукция, а контрафактные, но 
доброкачественные продукты 
возвращали владельцам, чтобы 
те вернули их поставщикам, то 
после подписания уничтоже-
нию подвергается любая, даже 
пригодная в пищу продукция. 

Более того, российское пра-
вительство намерено ввести 
уголовное наказание за ввоз 
и продажу санкционной еды. 
Министерство финансов Рос-
сии разработало законопроект, 
согласно которому за контра-
банду такой продукции вино-
вных ждет лишение свободы 
на срок от трех до семи лет со 
штрафом до миллиона рублей. 
К слову, столько в нашей стра-
не дают за контрабанду ору-
жия, взрывчатки или ядов. 

Сейчас в России продолжает 
действовать продовольствен-
ное эмбарго. Его срок продлен 
до 31 декабря 2018 года. Запрет 
касается продуктов из США, 
Канады, Австралии, Украины, 
Норвегии, Албании, Черного-
рии, Исландии, Лихтенштейна 
и стран Евросоюза (еще 28 ев-
ропейских государств). 

Найти и обезвредить
По данным Россельхоз-

надзора, с 6 августа 2015 года 
по 9 января 2018 года унич-
тожено 19,1 тысячи тонн про-
дуктов. 

Первые фотографии этого 
процесса появились в тот же 
день – 6 августа 2015-го. Они 
пришли сразу из нескольких 
регионов – Санкт-Петербурга, 
Алтайского края, Оренбург-
ской, Белгородской и Смолен-
ской областей. Огромными 
грузовиками продукты свози-
лись на свалки, где были раз-
давлены бульдозерами или со-
жжены. Только в первый день 
действия указа в Смоленске 
было раздавлено 20 тонн лат-
вийского сыра, еще столько же 
сожгли в Санкт-Петербурге. И 
все это под прицелами фото- и 
видеокамер. 

– Уничтожается продукция 
так, что копаться там и че-
го-то искать невозможно. На 
обычном полигоне ТБО мы 
выкапываем траншею, сбра-
сываем продукты, давим до 
полной потери внешнего вида, 
засыпаем дезинфицирующим 
средством (обычно хлоркой) 
и закапываем, – рассказывает 

начальник московского управ-
ления Россельхознадзора Ев-
гений Антонов. 

Вопиющие с точки зрения 
морали факты происходят по-
всеместно. К примеру, на Кам-
чатке в августе 2015 года унич-
тожили четыре тонны красной 
браконьерской икры. Ее про-
сто вылили в яму, перекопали 
экскаватором с землей, а затем 
сожгли. В ноябре 2017-го унич-
тожили 25 тонн красной икры 
на сумму более 70 миллионов 
рублей, а в конце прошлого 
года, в Смоленске, – 36 тонн 
кабачков и помидоров. На гра-
нице с Казахстаном арестовали 
122-тонную партию польских 
яблок и груш. Товар отправили 
на мусорный полигон. В Ро-
стове-на-Дону сожгли 37 кило-
граммов элитной итальянской 
ветчины, предназначенной для 
лучших ресторанов города. 

В Кировской области за это 
время, по данным региональ-
ного управления Россельхоз-
надзора, уничтожено более 15 
тонн продуктов. 

Так не доставайся же 
ты никому

Указ об уничтожении про-
дуктов наделал немало шума 
и в средствах массовой инфор-
мации, и в социальных сетях. 
Смысл претензий сводился к 
простому тезису: уничтожать 
еду нехорошо.

В Сети даже появилась 
петиция об отмене указа об 
уничтожении продуктов пи-
тания и принятии закона о 
безвозмездной передаче их 
нуждающимся категориям 
граждан России. Ее подпи-
сали более полумиллиона 
человек. Однако в России 
на сегодняшний момент нет 
механизма передачи санкци-
онной продукции нуждаю-
щимся. Хотя к этому призы-
вают не только граждане, но 
и некоторые законотворцы. К 
слову, сенатор от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Антон 
Беляков предложил создать 
такой механизм, который по-
зволил бы бесплатно разда-
вать нуждающимся санкци-
онные продукты, при условии 
что они отвечают всем сани-
тарно-эпидемиологическим 
требованиям. Соответствую-
щий законопроект он внес в 
Госдуму еще в 2016 году. Сто-
ит ли говорить, что документ 
Госдумой был отклонен.

В Россельхознадзоре свой 
отказ от передачи продуктов 
бедным объясняют в первую 
очередь сомнением в безопас-
ности такой продукции.

– Представьте: изъяли мы 
тонну томатов. Значит, нужен 
какой-то склад, где их хра-
нить до перевозки, какой-то 
коллектив, чтобы склад об-
служивать. Дальше – больше! 
Нужно отдельное ведомство, 
которое будет учитывать все 
детдома, дома престарелых 
или бедные семьи, состав-
лять очередь, администриро-
вать поставки для них, вести 
учет продукции, чтобы еда 
не уходила «налево». А без-
опасность? Что их ничем не 
опрыскали, не отравили? Это 
бесполезная трата бюджета, – 
рассказывает Евгений Анто-
нов в интервью «Московско-
му комсомольцу».

Более того, в Россельхоз-
надзоре уверены, что только 
потеря товара может стать на-
стоящим уроком для недобро-
совестного поставщика.

– Чтобы под корень подру-
бить контрабанду, она долж-
на потерять экономический 
смысл. А это возможно, толь-
ко когда хозяин нелегального 
товара теряет его, – говорит 
сотрудник ведомства Алексей 
Алексеенко.

К слову, по словам Евгения 
Антонова, стоимость уничтоже-
ния продукции невелика. Раз-
давить и захоронить килограмм 
продуктов стоит примерно один 
рубль. Раздавать еду, как мы уже 
поняли, намного дороже. 

Что дальше?
Разговоры о необходимо-

сти отмены санкций против 
России звучат все чаще. Ви-
ной тому и огромный ущерб, 
который несут европейские 
предприниматели (по данным 
ООН, ущерб экономике Ев-
росоюза составляет 3,2 млрд. 
долларов ежемесячно), и угро-
за выхода России из Совета 
Европы (Россия вносит наи-
больший вклад в бюджет Со-
вета Европы – 33 млн. евро из 
450). 

Однако только 8% из 4,5 ты-
сячи европейских предприя-
тий, поставлявших ранее свою 
продукцию в нашу страну, 
смогут вернуться на россий-
ский рынок в случае снятия 
продовольственного эмбарго. 
Такие данные приводит руко-
водитель Россельзхознадзора 
Сергей Данкверт. 

Если для Европы отме-
на санкций послужит росту 
экономики государств, то 
для России скорее наоборот. 
По мнению экспертов, Запад 

оказал себе медвежью услугу: 
санкции должны были причи-
нить вред России, но отече-
ственное сельское хозяйство 
сумело извлечь из них выгоду. 

Так, по данным СМИ, с 
2013 по 2016 год объем им-
порта продовольственных 
товаров из Евросоюза упал 
на 40%. Это радикально из-
менило ситуацию в сельском 
хозяйстве – огромный инте-
рес к отрасли появился как у 
государства, так и у россий-
ских и иностранных пред-
принимателей. Уже в 2016 
году наша страна получила от 
экспорта сельхозпродукции 
17 млрд. долларов – больше, 
чем от экспорта вооружений. 
За первые семь месяцев 2017 
года экспорт сельскохозяй-
ственной и продовольствен-
ной продукции составил 5,5% 
от общего объема россий-
ского экспорта. Это самая 
большая доля за последние 
15 лет, посчитали аналитики 
Bloomberg.

В результате за последние 
три года российским произ-
водителям удалось отвоевать 
себе значительную долю на 
рынках фруктовой, овощной, 
сырной, молочной и мясной 
продукции. 

– Хорошо, если эта тенден-
ция сохранится, но есть боль-
шие риски, прогнозируемые 
некоторыми экспертами, что 
в долгосрочной перспекти-
ве результаты будут менее 
впечатляющими. В России 
отсутствуют традиции кон-
куренции. Санкции и загра-
дительные меры развитию 
конкуренции никак не спо-
собствуют. Нет конкуренции 
– нет стимула для развития 
предприятий, модернизации 
производств, работы с издерж-
ками, улучшения качества 
продукции, что в конечном 
счете не способствует сни-
жению цен, – подчеркивает 
директор Котельничского мо-
лочного завода Владимир Жу-
равлев.

Более 15 тонн санкционных продуктов уничтожено в Киров-
ской области, а по всей России данный показатель достигает 
20 тысяч тонн. Почему эти продукты нельзя отдать тем, кто 
в них нуждается, разбираемся в нашем материале. 

3,2 млрд. долларов ежемесячно те-
ряет экономика Евросоюза из-за 
санкций против России.

По данным опроса Выс-
шей школы экономики, 
проведенного в июле 
2017 года, 41,4% рос-
сиян признались, что 
им не хватает денег на 
покупку еды и одежды. 
23,2% граждан считают 
свое материальное по-
ложение плохим и очень 
плохим. 

20 тонн сыра вывезли и раздавили на свалке 
в Белгородской области.

Запретный плод
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АКТУАЛЬНОЕ

О задержании
Губернатор Кировской обла-

сти Никита Белых был задер-
жан 24 июня 2016 года в одном 
из московских ресторанов. Бе-
лых был передан пакет, в кото-
ром кроме бутылки вина, пред-
назначенной ему в качестве 
подарка (13 июня у Никиты 
Белых день рождения. – Прим. 
ред.), находилась крупная сум-
ма. Пакет с деньгами ему пе-
редал владелец Нововятского 
лыжного комбината (НЛК) 
Юрий Зудхаймер. 

Это была вторая часть сум-
мы в размере 150 тысяч евро. 
Первую часть – 50 тысяч евро 
– Зудхаймер передал Белых 
месяцем ранее: в мае 2016-го. 

Всего же Белых инкримини-
ровали получение двух взяток 
на сумму 400 тысяч евро. Од-
нако в ходе следствия в дело 
добавился еще один эпизод: по 
версии следствия, в 2012 году 
Белых получил 200 тысяч евро 
от прежнего директора НЛК 
Альберта Ларицкого. В итоге в ноябре 2015 года 

Правительство Кировской об-
ласти утвердило список из 
24 приоритетных инвестици-
онных проектов, в который 
включило 17 предприятий 
области. Среди них были Но-
вовятский лыжный комбинат 
и ООО «Лесохозяйственная 
управляющая компания». 

Вторую взятку у бизнес-
мена Белых, по версии след-
ствия, попросил за вывод из 
эксплуатации стоявшей на 
балансе НЛК аварийной ко-
тельной, которую власти Ки-
рова не разрешали отключать, 
поскольку она отапливала 
Нововятский район города. 
И хотя вопрос с котельной 
не решен до сих пор, а проект 
строительства новой котель-
ной был подписан уже после 
ареста экс-губернатора, след-
ствие продолжало настаивать 
на том, что делалось это Белых 
в интересах Зудхаймера. 

По информации издания 
Life.ru, всего за период реа-
лизации инвестиционного 
проекта (2010 – 2014 годы), 
который подразумевал модер-
низацию производства Ново-
вятского лыжного комбината, 
предприятие получило 1,1 
миллиарда рублей из област-
ной казны, а ООО «Лесохо-

1 февраля Пресненский суд города Москвы вы-
нес приговор экс-губернатору Кировской обла-
сти Никите Белых. Он был признан виновным 
в получении взятки в размере 400 тысяч евро 
(28 миллионов рублей). 
Несмотря на требования прокурора отпра-
вить Белых за решетку на 10 лет со штрафом 
в 100 миллионов рублей, экс-губернатор был 
оправдан по одному из трех вменявшихся ему 
эпизодов. По двум другим Никита Белых при-
говорен к 8 годам колонии строгого режима и к 
штрафу в 48,2 миллиона рублей. 

Кто?
Главные свидетели в деле 

Белых, на показаниях кото-
рых построено обвинение, – 
Альберт Ларицкий (владел 
НЛК и УК «Лесхоз» до 2013 
года) и немецкий предпри-
ниматель Юрий Зудхаймер 
(владелец НЛК и УК «Лес-
хоз» после 2013 года). 

список приоритетных – в ре-
зультате компании получили 
в аренду лесные участки на 
льготных условиях и суще-
ственную господдержку. 

Как следует из обвинитель-
ного заключения, руководство 
НЛК в 2009 году направило в 
правительство области заявку 
с концепцией инвестиционно-
го проекта. В ноябре того же 
года проект был утвержден, а 
после включен в перечень при-
оритетных. Затем правитель-
ство области издало несколь-
ко десятков распоряжений о 
предоставлении НЛК аренды 
лесных участков без аукциона 
и по сниженной ставке арен-
ды. В перечень приоритетных 
был включен и проект УК 
«Лесхоз», который тоже по-
лучил участки для аренды. По 
версии следствия, в 2012 году 
у Белых возник умысел полу-
чить взятку за ранее оказанное 
содействие и его продолжение. 
Размер взятки Белых оставил 
на усмотрение Ларицкого. 

В 2013 году, когда НЛК и 
УК «Лесхоз» перешли под 
контроль бизнесмена Юрия 
Зудхаймера, руководство пред-
приятий подготовило новые 
заявки на инвестпроекты, од-
нако в декабре 2013 года ответ-
ственные департаменты прави-
тельства области дали на них 
отрицательные отзывы, а Бе-
лых якобы пригрозил Зудхай-
меру возможным исключением 
проектов из числа приоритет-
ных и решил получить от него 

взятку. В 2014 году 
коммерсант впервые 
передал губернато-
ру 200 тысяч евро, а 
Белых помог ему с 
одобрением заявок, 
подписав соответствующие 
распоряжения Правительства 
Кировской области. При этом 
прокурор указал, что получе-
ние взятки и корыстный умы-
сел Белых прикрыл нуждами 
избирательной кампании.

В мае 2015 года ответ-
ственные департаменты сно-
ва не согласовали заявки, а 
Минпромторг России реко-
мендовал исключить проек-
ты предприятий из перечня 
приоритетных, однако Белых 
не стал настаивать на исклю-
чении, а предложил внести в 
проект изменения. 

В частности, одним из ар-
гументов обвинения, якобы 
говорящим о том, что Белых 
содействовал утверждению за-
явки УК «Лесхоз», стало со-
проводительное письмо, кото-
рое не является обязательным 
документом, но все же было 
подано губернатором и Пра-
вительством Кировской обла-
сти при передаче утвержден-
ной заявки в Рослесхоз. При 
этом, по словам самого Белых, 
«Лесхоз» являлся социально 
значимым проектом, ведь на 
предприятии работало 2,5 ты-
сячи человек, и области было 
важно не допустить банкрот-
ства предприятия, сохранить 
рабочие места.

зяйственная управляющая 
компания» на развитие ма-
лоэтажного домостроения и 
модернизацию лесоперера-
батывающих производств на 
базе подразделений КОГУП 
«Кировлес» – 352 миллио-
на рублей (за период 2011 – 
2016 гг.). 

Госинвестиции должны бы-
ли покрыть убытки инвестора 
– Юрия Зудхаймера.

По данным СМИ, немецкая 
компания по производству 
автомобильных масел «Зуд-
хаймер Кар Техник Фертрибс 
ГмбХ» выкупила НЛК у биз-
несмена Альберта Ларицкого 
в 2013 году более чем за 170 
миллионов рублей. В 2013 
году компания решила мо-
дернизировать производство, 
построив новый цех по пере-
работке древесины. Однако в 
2014 году из-за кризиса ряд 
производственных линий за-
крыли, а модернизацию за-
морозили. Общая стоимость 
недостроя составила 1,8 мил-
лиарда рублей, а стоимость 
закупленного оборудования – 
97 миллионов рублей. За 2015 
год убыток составил 1,28 мил-
лиарда рублей. Несмотря на 
вливания в компанию, размер 
ее собственных средств стал 
минус три миллиарда рублей. 

24 июня 2016 года – арест.

24 июня 2016 года – 2 августа 2017 года – следствие.

3 августа 2017 года – Генеральная прокуратура РФ утвер-

дила обвинительное заключение, дело Белых передано в суд. 

5 сентября 2017 года – состоялось первое заседание суда по 

делу Белых.
1 февраля 2018 года – вынесение приговора.

ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

За что?
Как следует из сообщения 

Следственного комитета Рос-
сии, деньги Белых требовал 
за «общее покровительство и 
попустительство по службе 
при осуществлении Прави-
тельством Кировской области 
контроля за ходом реализации 
предприятиями инвестицион-
ных проектов», а также за со-
вершение действий в пользу 
взяткодателя и контролируе-
мых им предприятий – Ново-
вятского лыжного комбината 
и ООО «Лесохозяйственная 
управляющая компания» (УК 
«Лесхоз»), созданного на базе 
КОГУП «Кировлес». 

Говоря простым языком, 
Белых способствовал вклю-
чению инвестиционных про-
ектов НЛК и УК «Лесхоз» в 
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АКТУАЛЬНОЕ

Суть обвинения
Эпизод первый – 200 ты-
сяч евро от Ларицкого 

Когда?
Март – май 2012 года

Обвинение
После получения НЛК в 

аренду лесных участков на 
льготных условиях Сергей 
Щерчков (в 2009 – 2016 гг. 
– заместитель Председателя 
Правительства Кировской 
области. – Прим. ред.) пред-
ложил Ларицкому «отблаго-
дарить губернатора». Тогда 
Ларицкий передал Щерчкову 
200 тысяч евро через своего 
заместителя Владимира Сы-
солятина. Щерчков, в свою 
очередь, должен был передать 
их Белых. 

Заявление о взятке Лариц-
кий (к тому времени нахо-
дившийся в СИЗО по делу о 
кредитах Сбербанка) написал 
лишь в 2016 году, когда Белых 
тоже находился в следствен-
ном изоляторе.    

По показаниям Щерчкова, 
деньги он передал Белых в его 
кабинете, когда тот подписы-
вал документы. 

Защита
По версии адвоката, след-

ствием не была конкретизи-
рована дата передачи взятки. 
Судя по показаниям свидете-
лей, под это описание подходи-
ли три дня: 7 марта, 21 марта и 
25 апреля. Однако ни один из 
этих дней, как доказала защита 
Белых, не подходил под описа-
ние. К примеру, 21 марта (дата, 
которую Ларицкий обозначил 
как дату своего прилета в Ки-
ров) Белых не оставался под-
писывать документы, а отпра-
вился на день рождения еще 
одного своего заместителя – 
Александра Галицких (Галиц-
ких на суде это подтвердил). 

По предположению защиты, 
Щерчков, страдающий алкого-
лизмом, сам проявил инициа-
тиву и присвоил деньги себе. 
Косвенно этот факт подтверди-
ло приобретение Щерчковым 
нового дорогостоящего автомо-
биля BMW X6 (сам Щерчков 
покупку объяснил получени-
ем «золотого парашюта» при 
увольнении из «Пермэнер-
го»). Кроме этого, Щерчков на 
каждом своем допросе давал 
противоречивые показания, то 
указывая, что ничего не знает 
о передаче денег, то подробно 
рассказывая о ее деталях, опи-
сывая их вплоть до цвета па-
кета, в котором были переданы 
деньги. Уголовное дело о по-
средничестве в передаче взятки 
в отношении Щерчкова и Сы-
солятина было закрыто в связи 
с деятельным раскаянием – за-
щита связала это с тем, что оба 
дали необходимые следствию 
показания против Белых. 

Суд 
«Нет неопровержимых дока-

зательств того, что переданные 
Альбертом Ларицким Сергею 
Щерчкову деньги предназна-
чались Белых», – сказала судья 
Татьяна Васюченко, оправдав 

экс-губернатора по данному 
эпизоду.

Судья также отметила, что 
иных данных, кроме показа-
ний Щерчкова, подтверждаю-
щих передачу взятки Белых, 
– ни телефонных переговоров, 
ни других, даже косвенных, 
доказательств, – нет. 

Эпизод второй –  200 ты-
сяч евро от Зудхаймера

Когда?
5 марта 2014 года

Обвинение
Позиция обвинения ос-

нована на показаниях Юрия 
Зудхаймера, к тому времени 
уже год как являвшегося вла-
дельцем НЛК и УК «Лесхоз». 
В суде Зудхаймер рассказал: 
в марте, во время его визита в 
Киров, Белых сказал ему, что 
«есть «такса», которую пред-
приятие должно платить каж-
дый год, 200 тысяч евро, что 
она была установлена еще во 
времена Ларицкого». 

По словам Зудхаймера, по-
сле того, как он собрал деньги, 
в середине марта он привез 
их в Киров и передал губер-
натору в его кабинете. «Они 
были аккуратно упакованы, 
пятисотками, как он просил», 
– сказал Зудхаймер на своем 
первом допросе в суде. 

После этого, утверждал 
Зудхаймер, аналогичное тре-
бование возникло в 2015 году, 
и «Никита Юрьевич несколь-
ко раз намекнул», видимо, на 
необходимость внести сред-
ства, но тут, по словам Зудхай-
мера, Ларицкого арестовали – 
и вопрос был снят. 

В качестве доказательств 
этого факта обвинение при-
вело показания гендиректора 
УК «Лесхоз» Дмитрия Рыжко-
ва, который в суде заявил, что 
после той встречи Зудхаймер 
заверил его: «Договоренность 
достигнута, друг друга мы по-
няли, все передали». 

Защита 
По словам Белых, в его 

кабинете установлены виде-
окамеры и передавать взят-
ку под их объективами было 
бы просто глупо. Кроме 
того, 5 марта – в день, когда, 
по версии Зудхаймера, губер-
натор вымогал у него взятку, 
– они вообще не встречались. 
Об этом свидетельствуют 
данные из бюро пропусков в 
здании правительства обла-
сти и расписание встреч Ни-
киты Белых. 

По мнению Белых, Зуд-
хаймер мог оговорить его под 
давлением силовиков. А по 
версии адвоката, предприни-
матель мог дать показания 
против Белых из мести, по-
скольку в его представлении 
губернатор был связан с Аль-
бертом Ларицким, с которым 
у Зудхаймера был серьезный 
конфликт на почве бизнеса. 

Суд
В приговоре говорится, что 

Белых решил воспользоваться 
возникшими на НЛК и в УК 
«Лесхоз» проблемами, чтобы 
получить взятку (в этот пе-
риод предприятия допустили 
просрочку обязательств по ин-

благоустройству, поэтому он 
просит предпринимателей (не 
только Зудхаймера) финансо-
во поучаствовать. На вопрос 
Зудхаймера: «Сколько?» – 
Белых отвечает, что, как и в 
предыдущий раз, необходимо 
«двести». Сначала он предла-
гает Зудхаймеру перевести эту 
сумму на счет Военно-исто-
рического общества, но потом 
соглашается на предложение 
передать деньги наличными. 
На встрече 16 мая Зудхаймер 
говорит, что на обналичку де-
нег ему потребуется время. На 
это Белых замечает, что срок 
«до июня где-то». 25 мая пле-
мянник Зудхаймера передал 
Белых через помощницу пер-
вую часть суммы в размере 50 
тысяч евро. 

А на встрече 24 июня Зуд-
хаймер под контролем опера-
тивников ФСБ передал губер-
натору пакет с бутылкой вина 
и деньгами. Белых был задер-
жан с поличным. Сразу после 
ареста он напишет в объясни-
тельной: «Зудхаймер «передал 
пакет, в котором, как я пред-
полагал, находились деньги, 
предназначенные для реали-
зации городских проектов». 
При этом «корысти у меня при 
получении денег не было», – 
писал губернатор. 

Защита
Никита Белых не отрицал 

передачу ему Зудхаймером 50 
тысяч евро – как сказал под-
судимый, это были пожертво-
вания на благоустройство Ки-
рова, о которых он просил всех 
работавших в регионе пред-
принимателей. По словам Бе-
лых, эти деньги должны были 
уйти на счет Военно-исто-
рического общества. Однако 
друг Белых, который должен 
был зачислить полученные 
от Зудхаймера деньги на счет, 
сделал это лишь спустя год. 
Сторона обвинения посчита-
ла, что таким образом губер-

натор попытался «задним чис-
лом» создать себе алиби. 

Свою же объяснительную, 
написанную после ареста, 
Белых объяснил желанием 
помочь Зудхаймеру, потому 
что думал, что задерживают 
его. 

При этом в суде Белых 
настаивал, что цифра «две-
сти», которую он озвучивал 
во время одного из разгово-
ров с Зудхамером, – это не 
200 тысяч евро, а 200 тысяч 
рублей, которые компании 
Зудхаймера перечислили на 
избирательный счет Белых в 
2014 году. 

Кроме того, в свое оправда-
ние Белых говорил: это была 
провокация со стороны пра-
воохранительных органов и ее 
организаторы были уверены, 
что он не возьмет наличные 
деньги, поэтому положили их 
на самое дно подарочного па-
кета, прикрыв бутылкой вина. 
Сам Белых, по его словам, 
прикасался лишь к ручкам па-
кета, от которых на его руках 
и остался след спецсредства. 

Суд
Этот эпизод суд также счел 

доказанным. В приговоре зна-
чится: в середине мая 2016 года 
в рабочий кабинет к Белых 
пришел директор НЛК и рас-
сказал о том, что у предприя-
тия и у УК «Лесхоз» пробле-
мы. По словам судьи, узнав об 
этом, Белых стал планировать 
за взятку совершить действия 
в пользу этих предприятий. 
После этого, 25 мая, Зудхай-
мер, используя меры конспира-
ции, сказал, что деньги готовы, 
и передал через помощницу 
50 тысяч евро, пообещав, что 
остальная часть будет переда-
на до конца июня. Доказатель-
ствами факта передачи денег 
служат записи телефонных и 
личных разговоров между Бе-
лых и Зудхаймером. 

Тома дела Никиты Белых в Пресненском суде.

вестпроектам, о чем уведоми-
ли губернатора). Взамен денег 
Белых предложил Зудхаймеру 
преференции в инвестпроекте, 
и тот согласился. 15 марта 2014 
года Белых получил 200 тысяч 
евро, которые планировал по-
тратить на избирательную кам-
панию (14 сентября 2014 года 
состоялись выборы губернато-
ра Кировской области. – Прим. 
ред.). После этого Белых начал 
оказывать покровительство и 
допускал попустительство в 
интересах НЛК и УК «Лесхоз». 
К примеру, губернатор пытался 
повлиять на судьбу УК «Лес-
хоз» и на налоговую службу, 
несмотря на то что на предприя-
тии обнаружили налоговые на-
рушения. Это подтверждается 
показаниями экс-директора УК 
«Лесхоз» о том, что он заметил 
послабления со стороны прави-
тельства и прокуратуры. 

Эпизод третий – 200 ты-
сяч евро от Зудхаймера

Когда? 
25 мая 2016 года – 50 тысяч 
евро
24 июня 2016 года – 150 
тысяч евро (деньги, пере-
данные Белых в ходе след-
ственного эксперимента)

Обвинение
В этом эпизоде обвинение 

ссылалось не только на пока-
зания свидетелей (в первую 
очередь самого Зудхаймера и 
его бизнес-партнера Андрея 
Якубука), но и на многочис-
ленные аудиозаписи разго-
воров Белых и Зудхаймера 
(предприниматель говорил, 
что записывал их по собствен-
ной инициативе). Так, во вре-
мя встречи 24 апреля 2016 года 
Белых рассказывает предпри-
нимателю, что в сентябре со-
стоятся выборы (18 сентября 
2016 года – выборы в Государ-
ственную думу РФ. – Прим. 
ред.) и ему нужны деньги на 
предвыборные проекты по 

По совокупности эпизодов
Оценив все доказательства, судья пришла к выводу, что их достаточно для признания экс-губер-

натора виновным, а его показания – способ уйти от ответственности. Судья подчеркивает: пока-
зания Белых о том, что деньги были не взяткой, а предназначались для благотворительности, не 
оправдывают его вину. 

ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ
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ИНТЕРЕСНОЕ ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Кировские следователи рас-
следуют грандиозную аферу 
с нелегальной продажей гру-
зовых автомобилей КамАЗ на 
сумму почти один миллиард 
рублей. 

Как сообщается на сайте 
управления Следственного ко-
митета по Кировской области, 
«в период времени до 1 января 
2014 года директор ООО «ТД 
«Авто» создал преступное со-
общество, в состав которого 
вошли директор, коммерческий 
директор ООО «Ренбизнесав-
то» (зарегистрировано в На-
бережных Челнах, Татарстан. 
– Прим. ред.), а также лица из 
числа сотрудников УГИБДД 
УМВД России по Кировской 
области». 

По информации портала 
Бизнес.online, «Ренбизнесав-
то» «закупал сборочные ком-
плекты деталей – фактически 
готовые грузовики стандарта 
«Евро-2», предназначенные 
для ремонта старых, но еще 
не отъездивших свое машин». 
В свою очередь, ООО «ТД 
«Авто» (зарегистрировано в 
Удмуртии. – Прим. ред.) по-
купало у АО «Внешнеторговая 
компания «КАМАЗ» экспорт-
ные грузовики того же класса. 

НОВОСТИ КИРОВА И НЕ ТОЛЬКО
Александр Плотников был задержан 22 января по 
«делу о КамАЗах».  Его подозревают в совершении 
преступлений сразу по трем статьям: мошенниче-
ство в особо крупном размере, создание преступного 
сообщества, превышение должностных полномочий 
с причинением тяжких последствий.

Отметим, реализация про-
дукции стандарта «Евро-2» 
на внутреннем рынке России 
запрещена. Производителем 
она предназначена для прода-
жи в страны третьего мира. 

Изначально машины и ком-
плекты не обладали паспор-
тами транспортных средств 
и VIN-кодами (уникальный 
идентификационный номер 
транспортного средства). Как 
крупный производитель ком-
пания «Ренбизнесавто» имеет 
право оформлять документы 
самостоятельно и продавать 
автомобили под своей мар-
кой. Пользуясь этим, компа-
ния, как считает следствие, 
попросту выдавала грузовики 
«Евро-2» за «Евро-4», про-
ставляя соответствующие от-
метки в технических паспор-
тах. 

Всего за период с 1 января 
2014 года по 2 октября 2017 
года были приобретены и впо-
следствии проданы 279 авто-
мобилей. По информации, оз-
вученной следователем, ущерб 
составил 990 миллионов 450 
тысяч рублей.  

Сложность в данной схеме 
должна была возникнуть с ре-
гистрацией таких транспорт-

Трудовой кодекс РФ (ст. 136) устанав-
ливает, что выплата заработной платы 
должна производиться не реже чем раз 
в полмесяца. Дни выплаты должны быть 
четко определены внутренними норма-
тивными актами работодателя и трудо-
вым договором. 

Вариант 1 – письменное обращение             
к работодателю

Само по себе письменное обращение к 
работодателю может стать поводом для 
бесконфликтного решения возникшей 
проблемы, с другой стороны, это являет-
ся дополнительным методом сбора дока-
зательств о задержке заработной платы 
для трудовой инспекции или прокура-
туры. Данное обращение может быть на-
писано в произвольной форме, однако 
мы рекомендуем обязательно зафикси-
ровать в нем размер и период задолжен-
ности. 

Вариант 2 – приостановление работы
В случае задержки выплаты зарплаты 

на срок более 15 дней работник имеет 
право приостановить работу до выплаты 
задержанной суммы (ст. 142, 379 Тру-
дового кодекса). В этом случае о своем 
решении работник обязан известить ра-
ботодателя в письменной форме, подав 
соответствующее уведомление. 

В период приостановления работы ра-
ботник не обязан присутствовать на сво-

ем рабочем месте, и за ним на этот период 
сохраняется средний заработок. 

О готовности погасить свою задол-
женность перед работником работода-
тель обязан письменно его известить. 
Работник должен приступить к выпол-
нению своих трудовых обязанностей на 
следующий день после получения уве-
домления. 

Вариант 3 – обращение в трудовую 
инспекцию

Обращение может быть передано 
гражданином непосредственно инспек-
тору, направлено заказным письмом, 
электронной почтой или через инфор-
мационно-консультативный портал Ро-
струда: www.онлайнинспекция.рф. 

Общие требования к обращению
В обращении необходимо в правом 

верхнем углу указать:
– орган, в который оно направляется 

(в Государственную инспекцию труда в 
Кировской области);

– свои фамилию, имя, отчество;
– свои контактные данные: почтовый 

адрес с индексом, телефон.
По центру указать форму обращения:
– заявление;
– жалоба.
В самом тексте обращения необходи-

мо в свободной форме указать: 
– полное наименование организации, 

в которой вы работаете;
– свою должность;
– фактический адрес места вашей ра-

боты;
– фамилию, имя и отчество руководи-

теля организации; если известны, указать 
телефоны администрации предприятия 

(приемной руководителя, руководителя 
отдела кадров и т.д.);

– суть жалобы: размер заработной пла-
ты, установленные сроки ее выплаты, фак-
ты о задержке зарплаты, период задержки, 
сумму задолженности и другие важные, по 
вашему мнению, обстоятельства;

– просьбу о том, что должен сделать 
инспектор: провести проверку действий 
работодателя, привлечь его к ответствен-
ности, принять меры к восстановлению 
нарушенных трудовых прав;

– в конце обращения необходимо по-
ставить личную подпись и дату. 

К обращению рекомендуется прило-
жить документы, подтверждающие ваши 
трудовые отношения с работодателем 
(трудовой договор, копию пропуска на 
работу и т.д.), а также доказательства не-
выплаты зарплаты, если они имеются.

Трудовой инспектор должен рассмо-
треть обращение в течение 30 дней со дня 
получения. По результатам проверки, 
если факты задержки зарплаты подтвер-
дятся, инспектором будет выдано соот-
ветствующее предписание и рассмотрен 
вопрос о привлечении работодателя к 
административной ответственности. 

Вариант 4 – обращение в прокурату-
ру

Поскольку при невыплате заработной 
платы имеется возможность привлече-
ния работодателя к уголовной ответ-
ственности, для проверки его действий и 
восстановления своих нарушенных прав 
вы можете обратиться в прокуратуру. 

Заявление в прокуратуру фактически 
ничем не отличается от заявления в тру-
довую инспекцию. 

ных средств в ГИБДД. Ведь 
при обязательном осмотре 
подлог элементарно выявился 
бы. И, к слову, на малой роди-
не бизнесменов – в Татарста-
не – этот номер и не прошел, 
в местном ГИБДД ни одна 
машина не была поставлена 
на учет. Но предпринимате-
ли нашли выход – машины 
регистрировались в ГИБДД 
по Кировской области и Уд-
муртии. При этом, вопреки 
правилам, сами КамАЗы на 
осмотры они не перегоняли, а 
отправляли только документы 
и заочно ставили грузовики на 
учет. Эту информацию под-
твердили свидетели – сотруд-
ники кировского управления 
ГИБДД. Такое распоряжение, 
по их словам, дал им Алек-
сандр Плотников. «Также ин-
спектор по особым поручени-

ям УГИБДД УМВД России 
по Кировской области Лоба-
нов рассказал следователям, 
что в 2015 году в ходе внутрен-
ней ведомственной проверки 
были выявлены нарушения 
при регистрации транспорт-
ных средств от этой ОООшки. 
Об этом сразу же было доло-
жено начальству, однако те 
приказали продолжать работу 

и молчать», – пишет портал 
newsler.ru. 

Сам же Александр Плотни-
ков на суде пояснил, что его 
действия и действия сотрудни-
ков были законными, так как 
действовали они на основании 
устных ответов главных управ-
лений ГИБДД. «Так, например, 
начальник четвертого отдела 
главного управления ГИБДД 
Ионов сказал мне, что такие 
транспортные средства у этой 

Арестован начальник 
ГИБДД области

организации регистрировать 
можно. Потом мне поступили 
официальные разъяснения от 
главного управления ГИБДД, 
подписанные первым замести-
телем начальника генерал-лей-
тенантом полиции Швецовым 
Владимиром Владимировичем. 
Там говорилось: такие транс-
портные средства, которые про-
изводились до 28 декабря 2014 

Вариант 5 – обращение в суд
При этом варианте не обязательно 

предварительное прохождение всех вы-
шеописанных путей. В суд можно обра-
титься сразу. 

С исковым заявлением следует обра-
щаться в районный суд по местонахо-
ждению работодателя. Важно помнить: 
при рассмотрении дела в суде работник 
не должен доказывать вину работодате-
ля, обязанность доказывания надлежа-
щего исполнения своих трудовых обя-
занностей лежит на работодателе. Кроме 
того, работник освобожден от уплаты 
госпошлины. 

Следует помнить о сокращенных сро-
ках обращения в суд по трудовым спо-
рам. Так, по спорам, связанным с уволь-
нением, предусмотрен срок 1 месяц, по 
всем остальным – 3 месяца. 

Однако, если трудовые отношения 
не прекращены, иск о взыскании начис-
ленной, но невыплаченной заработной 
платы будет удовлетворен за любой срок, 
поскольку нарушение носит длящийся 
характер и обязанность работодателя по 
своевременной и в полном объеме вы-
плате работнику заработной платы, а тем 
более – задержанных сумм сохраняется в 
течение всего периода действия трудово-
го договора. 

Кроме выплат основного долга – сум-
мы невыплаченной зарплаты – работник 
вправе требовать выплату денежной ком-
пенсации морального вреда. Размер вре-
да заявитель должен будет определить 
изначально по своему усмотрению, окон-
чательную сумму определит суд. 

Если у вас нет опыта составления ис-
ковых заявлений, то желательно обра-
титься за помощью к специалисту. 

ВОПРОС – ОТВЕТ
С этого номера наша газета объявля-
ет о начале курса по правовой само-
обороне. В этом разделе вы найдете 
простые ответы на самые больные 
и животрепещущие вопросы и научи-
тесь отстаивать свои права. 

Что делать, если не платят зарплату?

года, возможно было регистри-
ровать с отметками в паспор-
тах о том, что утилизационный 
сбор уплачен. Такие транспорт-
ные средства регистрировались 
в республиках Башкортостан, 
Удмуртия, в Самаре», – отме-
тил Плотников.

Тем не менее суд счел необхо-
димым арестовать главу управ-
ления ГИБДД по Кировской 
области. Его задержали на два 
месяца.  Идёт расследование.
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Период с начала весны и до поздней осени очень важен для аграриев. Именно в это время их календарь 
расписан буквально по дням. Но каждый садовод знает: величина урожая и его качество зависят от 
многих факторов. Качество семян, правильность посадки, состояние почвы, своевременность полива 
– все это имеет огромное значение для будущего урожая. Не последнюю роль в выращивании культур 
играет и время посадки или посева. И здесь главным помощником может стать лунный посевной ка-
лендарь. Он составлен на основе астрономических выкладок и содержит множество важных сведений, 
помогающих при планировании работ на участке. 

Рекомендации для садоводов и огородников на 2018 год смотрите в календаре, подготовленном 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ. 

Посевной календарь садовода-
огородника на 2018 год

Неблагоприятные дни для посадок
Март Апрель Май Июнь Июль

1, 2, 3, 16 –18, 30, 31 15, 16, 17, 29, 30 14, 15, 16, 28, 29, 30 12, 13, 14, 27, 28, 29 12, 13, 14, 26, 27, 28

Наилучшие дни для посадки, посева и пересаживания культур
Культуры Март Апрель Май Июнь

Кабачки, баклажаны 20, 21, 22, 23, 24 4, 5, 6, 8 – 11, 19 – 23 5 – 12,  21 – 24

Все виды капусты, 
подсолнечник

7, 8, 18, 20, 21 4, 5, 6, 8, 9, 10, 20 – 23 8 – 12, 19 – 24

Картофель, корневая 
петрушка

8, 9, 10, 19 – 23, 27 5, 7, 9, 10, 11, 19 – 23 9, 10, 11, 21, 22, 23

Шпинат, листовая 
петрушка, перец

8 – 11, 20 – 24 7 – 11, 22, 23, 25, 26 8 – 11, 20 – 25 5 – 9, 19 – 25

Все виды бобовых, 
редис, редька

20 – 23 6 – 9, 19, 20, 23 – 26 7 – 10, 19 – 24

Листовой сельдерей, 
кукуруза, репа

9 – 12, 20 – 25, 27 5, 6, 8 – 11, 19 – 23 4 – 9, 11, 19 – 23

Томаты, огурцы, бах-
чевые, морковь

19 – 24, 27, 28 5 – 9, 20 – 24 4 – 9, 19 – 23

Укроп, кинза 6 – 10, 20 – 25, 27 2, 3, 5 – 8, 20 – 24 4 – 8, 19 – 24 7 – 10, 21 – 24

Репчатый лук, хрен 7, 9, 11, 20 – 23, 26 2, 3, 5 – 8, 20 – 24 4, 5, 6, 8, 9, 10, 20 – 24

Март
В марте садоводы готовят посевной материал 

для выращивания картофеля. Его выносят на 
свет для проращивания. Конец месяца – идеаль-
ное время для формирования крон деревьев. На-
чинают готовить рассаду: в теплом помещении 
высевают редис, помидоры, перцы.

Апрель
В регионах, где снег только-только сошел, 

проводят профилактическое опрыскивание пло-
довых деревьев, кустарников.

Наиболее благоприятным днем для высадки 
корнеплодов является 3 апреля. 17 и 18 апре-
ля рекомендуется переносить рассаду овощей в 
парники и высаживать пряные культуры.

Май
В мае сохраняются угрозы ночных замороз-

ков. На убывающую Луну высаживают карто-
фель, другие корнеплоды. Рассаду овощей ре-
комендуется высаживать в открытый грунт в 
середине месяца.

Бобовые, огурцы, кабачки, бахчевые культу-
ры высаживают в конце мая.

Репчатый лук, чеснок опрыскивают против 
луковой мухи. Защитить посевы помогут бар-
хатцы, высаженные в междурядьях.

Июнь
Посевной календарь садовода на 2018 год 

рекомендует завершить посадочные работы до 
4 июня – начала Петрова поста. Однако зелень 
можно сажать на протяжении всего сезона. Са-
доводам остается облагораживать посадки, па-
сынковать томаты, опрыскивать их от фитофто-
роза. Огурцы опрыскивают от мучнистой росы, 
картофель – от колорадского жука.

Июль
В июле огородники занимаются следующим:
• поливом растений;
• рыхлением почвы;
• подкормкой растений;
• борьбой с вредителями;
• сбором созревающего урожая.
Август
Лунный календарь садовода на 2018 год ре-

комендует огородникам в последний месяц лета 
рассадить землянику, пересадить деревья. В ав-
густе созревают овощи, фрукты, ягоды. Их соби-
рают, подготавливают для дальнейшего хране-
ния, делают заготовки. 

Отправляться в сад следует 4 и 21 августа.
К дням, когда нежелательно работать с зем-

лей, относятся 2, 3, 24, 25, 29, 30 августа.
Сентябрь
В сентябре садоводы облагораживают мали-

ну, отбирают крепкие усики у земляники для 
дальнейшего размножения, убирают картофель. 
В северных районах можно приступать к высад-
ке озимого чеснока. Заниматься садовыми рабо-
тами рекомендуется 19, 27, 28 сентября.

От посещения огорода следует отказаться 
9, 20, 21, 23, 24, 25, 26 сентября.

Октябрь
В октябре можно высадить озимый чеснок, 

осуществить подзимний сев моркови, щавеля, 
петрушки, озимого лука. Почву вспахивают, 
удобряют торфом, древесной золой, навозом. В 
этот период высаживают молодые саженцы, кра-
сят известью стволы деревьев.

Ежемесячный план работ

Совет от депутата Госдумы Вадима Белоусова:
– Я сам долгое время занимаюсь сельским хозяйством, вхожу в Комитет 

Госдумы по аграрным вопросам, поэтому на личном опыте знаю, сколько 
сил, усердия и труда нужно приложить для того, чтобы вырастить достой-
ный, качественный урожай. В народе считается, что фазы лунного цикла в 
определенной степени влияют на урожайность, но даже когда день, согласно 
лунному календарю, благоприятный, не спешите высаживать культуры, если 
сохраняется угроза возвращения ночных или дневных заморозков, а возмож-
ности укрыть посадки у вас нет. Любой аграрий знает: погодные условия, тем-
пература грунта, параметры влажности – определяющие факторы при веде-
нии сельскохозяйственных работ. 

Секреты богатого урожая
Томаты
Если вы имеете парник и хотите получить плоды в 

июне, сейте семена в феврале – 21, 22, 25, 26-го. Одна-
ко учтите тот факт, что рассаде не должно быть тесно и 
темно. Не сейте много, нет смысла в большом количе-
стве ранних томатов. Если высаживать рассаду будет 
возможно только в последних числах мая или в июне, 
то посев проведите в последней декаде марта. Не бой-
тесь того, что рассада перерастет. Положите её набок 
–  она даст дополнительные корешки и увеличит пло-
щадь питания.

Редис
При посадке этого корнеплода нельзя дожидаться 

установления повышенных температур и увеличения 
светового дня. Проведите посевы под укрытие 6, 7 мар-
та, а в грунт редис можно высеять 2, 3, 12, 13 апреля.

Чеснок
Чтобы обеспечить хорошую лёжкость чеснока, 

лучше выращивать яровые сорта, и для этого посад-
ку проведите в апреле.

Морковь 
Морковь всходит долго, поэтому, чтобы ускорить 

процесс, семена моркови перемешайте с влажным пе-
ском в соотношении 1:1 и поставьте в тёплое место, а 
через 5 – 6 дней посейте.

Картофель
При посадке этой культуры решающим моментом яв-

ляется не то, когда вы опускаете клубни в грунт, а то, 
когда вы достаёте их на проращивание. Если семенной 
материал будет прогрет, то 9, 10 или 11 мая грунт наи-
лучшим образом примет клубни.

Бобовые
Горох – самая ранняя культура из всех бобовых. 

Это первый житель огорода, и если почва уже име-
ет достаточно рыхлую структуру, то 21, 22 апреля – 
вполне подходящие даты для посева.

Посадка кустарников и деревьев
Приобретая кустарники и деревья, мы не можем по-

нять, начались в них процессы сокодвижения или нет, 
поэтому придерживаться точных дат сложно. Однако, 
попав во влажный грунт, дерево почувствует воду. Поэ-
тому лучше посадку осуществить 21, 22 апреля.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
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ОБО ВСЁМ

на Вятке

Уважаемые читатели! Если у вас есть интересные 
темы для публикации или вы хотите написать пись-
мо в редакцию, мы ждем ваших писем по адресу: 
610017, г. Киров, Октябрьский проспект, 125, офис 
301, или по электронной почте: pr-spr@mail.ru.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ
Булочки домашние

Ингредиенты:
мука пшеничная – 330 г;
вода – 200 мл;
дрожжи сухие – 1 ч.л. (с не-

большой горкой);
сахар – 1 ч.л. (без горки);
соль – 0,5 ч.л.;
масло растительное – 30 мл;
чайная заварка для смазы-

вания булочек.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. По горизонтали: актриса, холоп, Галилео, монастырь, сдвиг, пионерка, кроссовки, канкан, парсек, сила, бобинник, стелс, Глеб, еда, Отто, уход, Джейн, рябина, Анюта, налив, ива, удел, Илья, отсек, утенок, елка, комок, сор, рана. 
По вертикали: поздравление, комикс, бутик, погреб, хала, око, Клаус, бедняк, СПИД, ретро, надлом, Ван, жито, сурик, Ижевск, иск, оникс, угри, «Ока», траур, Елена, соя, енот, буер, клерк, Ехидна, Карл, неон, волан, свалка. 

Рецепты постных блюд

сол, сахар, цедру и муку, заме-
сить тесто. (Тесто получается 
как песочное.)

Шаг 2
Раскатать тесто толщиной 

1 см. Присыпать маком, не-
много прижать скалкой. 

Шаг 3
Вырезать печенье формоч-

После завершения Масленицы начался Великий пост 
– самый длительный и строгий из всех постов. В 2018 
году он продлится с 19 февраля по 7 апреля. Предлага-
ем вашему вниманию рецепты постных блюд.

Приготовление
Шаг 1
Опара: смешать 150 г муки 

из общего количества с дрож-
жами, сахаром и теплой водой. 
Накрыть и оставить минут на 
30 для подъёма. 

Шаг 2
Тесто: к опаре добавить 

соль, масло и, постепенно, 
оставшуюся муку, замесить 
тесто. Вымешивать 10 минут. 

Скатать в шар и поместить на 
расслойку в миску, накрыть.

Шаг 3
Когда тесто увеличится в два 

раза, выложить его на рабочую 
поверхность, сформировать бу-
лочки (из этого объема получа-
ется примерно 10 штук), оста-
вить на расслойку на 30 – 60 
минут. Накрыть пленкой. Пе-
ред выпечкой булочки смазать 
чайной заваркой. Выпекать в 
разогретой до 220 градусов ду-
ховке 20 минут, до появления 
румяной корочки. 

Постное печенье 
на рассоле

Ингредиенты:
огуречный или помидор-

ный рассол – 1 стакан;
рафинированное раститель-

ное масло– 1 стакан;
сахар – 1 стакан;
мука пшеничная – 2 – 3 ста-

кана;
цедра апельсина или лимо-

на – 2 – 3 шт.;
мак для украшения.
Приготовление
Шаг 1
Смешать вместе масло, рас-

ками (какие есть), можно сде-
лать кружочки стаканом или 
рюмочкой.

Шаг 4
Уложить печенье на проти-

вень, слегка присыпать мукой.
Шаг 5
Выпекать в духовке при 180 

градусах 10 – 15 минут. 


